

muerto en 1794; distinguióse en el retrato y el paisaje.

Caldiero, aldea del Véneto (Italia), á 15 kil. E. de Verona, ocupa una importante posición militar en el camino de Vicenza; célebre por las batallas de 1796 y 1805; aguas termales; 1,600 hab.

Cale (Portus). CALLE ó PORTUS CALLE. **Caleb**, teniente de Josué, encargado por Moisés de explorar la Tierra prometida, y de todos los que salieron de Egipto, el único que con Josué logró entrar en ella; recibió la ciudad de Hebron y casó á su hija con su sobrino Otoniel.

Caledonia (Calidon), país de las selvas), nombre dado por los Romanos á la extremidad setentrional de la Bretaña. Estaba habitada por pueblos salvajes y bravos, que los Romanos no pudieron someter y que llamaban *Pictos*, á causa de la costumbre que tenían de pintarse el cuerpo. Para contenerlos, Agrícola, Adriano y Séptimo Severo, hicieron construir sucesivamente varias murallas que protegieran la provincia romana. Los *Horestes*, los *Cornabios* son el nombre bastante vago de algunas tribus. Los *Escotos*, salidos de la *Hibernia* (Irlanda), se apoderaron en el siglo v de una gran parte del país y le dieron su nombre (Escocia).

Caledonia (Nueva), isla de la Melanesia, que se extiende de S. E. á N. O. en una línea de 350 kil., ancha de 70 á 80, entre los 20° 40' y 22° 30' de lat. S., y 161° 46' y 164° 32' de long. E. Está atravesada por dos elevados desfiladeros, entre los cuales corre el Koko ó Diahot; los rios son poco navegables y obstruidos por muchas barras; la navegación en estos parajes es muy peligrosa de enero á mayo. Produce maderas de construcción muy estimadas, y además de sándalo, de arrowroot, etc. La población, dividida en gran número de tribus, parece pasa de 50,000 hab., robustos, ágiles, de un negro pálido, de ojos vivos y feroces, bastante inteligentes, pero sin religión alguna y crueles para con sus mujeres; hablan un idioma rudo y rápido. La capital es Noumea, al O.; los otros puertos son Balade, Hiengen, Kanala, San Vicente al E. La *Isla de los Pinos* y de la *Lealtad* dependen de la *Nueva Caledonia*; el mar del Coral, que la separa de la Australia, es muy peligroso por sus escollos. Descubierta por Cook el 4 de setiembre de 1774, despues visitada por Entrecasteaux, en 1793 y 1794. Pertenece á la Francia desde 1853.

Caledonia (NUEVA), región de la América inglesa, entre las montañas Roqueñas de el Grande Océano, el ter. de Alaska al N.; 900 kil. de long. y 600 de anchura. Las costas son muy accidentadas y en sus bordes se encuentran numerosas islas: Revilla, Princesa Real, Banks, Reina Carlota, Cuadra y Vancouver. El país es montañoso, con profundos valles bien regados y numerosos lagos; al N. hace un invierno largo y riguroso; al S., el clima es mas benigno. Las costas son fértiles y el interior se halla cubierto de hermosos bosques. El país, que forma parte del territorio de la Compañía de la bahía de Hudson, comprende el Nuevo Norfolk, Nuevo Cornvailles, Nuevo Hanóver y la Nueva Georgia. Está habitado por tribus salvajes que hacen el comercio de peletería; el S. forma, desde 1858, la *Colombia británica*.

Caledonian River, rio tributario del Grande Océano, formado por el desague del lago Caledonio, en la Nueva Caledonia (América del Norte); se divide en dos brazos; el uno se pierde en el golfo de Georgia, el otro en la bahía del Almirantazgo; su curso es de 280 kil.

Caledonio (Canal). Divide en dos partes el condado de Inverness, de N. E. á S. O.; empieza en el golfo de Murray, cerca de Inverness, atraviesa muchos lagos y concluye en el Océano Atlántico. Tiene 6 metros de profundidad, 16 de ancho en el centro, 36 en su nivel, y puede recibir grandes navios y fragatas, evitándoles la peligrosa navegación de las Orcadas. Su extensión es de 95 kil.; ha costado 25 millones y fué abierto en 1822.

Caleta, villa de España en la prov. y á 40 kil. N. E. de Barcelona; puertecito en el Mediterráneo, pesca de anchoas y sardinias; las mujeres fabrican blondas y encajes; 3,500 hab.

Calendario, tabla hecha para indicar la sucesión de los dias y meses durante un año. Entre los antiguos, los calendarios cambiaron segun los progresos astronómicos.

Los *Egipcios* tenían el año de 365 dias, dividido

en 12 meses de 30 dias, con otros 5 dias complementarios; esto era lo que se llamaba un *año vago*, porque empezaba siempre mas pronto que el anterior.

Los *Hebreos* lo tenían de 12 meses lunares; cada dos ó tres años intercalaban un 13° mes, el *Segundo Adar*.

Los *Griegos* empezaban el año en el equinoccio de otoño; desde luego tuvo 12 meses de 30 dias, é intercalaban un mes cada dos ó tres años. Solon estableció, 594 ant. de J. C., un año de 354 dias, añadiendo un 13° mes de 30 dias, al tercero, al quinto y octavo año, de un período de 8 años, nombrado *octaetero*. En 433, el astrónomo Meton, y en la época de Alejandro, 331, Calipo de Cizico, imaginaron dos nuevos ciclos, el uno de 19 años, el otro de 76, para que hubiera una concordancia mas perfecta entre el año lunar y el solar. Los griegos dividían el mes en tres décadas; los nombres de los meses variaban segun los diferentes países.

Entre los *Romanos*, hubo primeramente muchas dudas para el establecimiento del calendario; parece que al principio existió un año de 10 meses ó de 304 dias, como lo indican los nombres de setiembre, octubre, etc., dados al 7° y 8° mes de un año empezando por marzo. Numa añadió dos meses, enero y febrero, y para hacer concordar el año con la marcha del sol, intercaló cada dos años un mes de 22 dias, nombrado *Merkedonius*. Despues hubo mucha confusión hasta la reforma Juliana.

Calendario Juliano: Julio César, como gran pontífice, encargó á Sosigenes, astrónomo de Alejandría, que reformara el calendario; aumentaron 10 dias al año 46 ant. de J. C., llamado por esta causa, año de confusión; el año comun fué desde entonces de 365 dias; todos los cuatro años tuvieron que darle 366 dias, intercalando uno despues del 24 de febrero.

Calendario Gregoriano. V. *Gregoriano* ó *Gregorio XIII*.

Calendas, primer dia de cada mes en el año romano; se llamaba así porque el gran pontífice publicaba entonces (*calare*) en qué dia caerían las nonas.

Calendres (es decir *oro puro*), especie de frailes musulmanes, que un cierto Yusuf, hácia el siglo xiii quiso oponer á los Dervis. Hacían voto de pobreza y abstinencia; viajaban sin cesar, se corrompieron muy pronto, y en general no fueron en Turquía y en Persia, sino una plaga de vagos y holgazanes, sucios y libertinos, viviendo mejor del robo que de la limosna y mezclándose con frecuencia en todos las trastornos populares y políticos. Los *Calenders*, sus costumbres, su especie de vida tienen una gran parte en los cuentos de los narradores árabes.

Calendre ó Cualendro, poeta francés del siglo xiii; compuso una *Historia de los Emperadores romanos*, en verso, la cual contiene algunos pasajes notables.

Caleno (QUINTO FUSIO), tribuno del pueblo, en 61 ant. de J. C., defendió á Clodio y sostuvo á César, como pretor, en 59; llegó á lugarteniente en la Galia, despues en la guerra civil, en España, en el Epiro, en la Acaya; fué consul en 47, y, despues de la muerte del dictador, ofreció sus servicios á Antonio, á quien sostuvo como orador y con las armas, hasta el año 41; murió al pié de los Alpes, cuando se disponía á marchar contra Octavio.

Calepino ó Calepio (AMBROSIO), lexicógrafo italiano, nacido en Bérgamo, en 1435, de la orden de Agustinos, muerto en 1511, consagró su vida á la formación de un *Diccionario latino*, que se publicó por primera vez en Reggio, 1502, y fué repetidas veces reimpresso en el siglo xvi; hasta se hizo una edición en 11 lenguas; Facciolati lo perfeccionó, trasformándolo en una nueva obra, muchas veces reproducida, 1718. Ahora yace abandonado. Despues se le llamó *calepino* á todo grueso volumen, á toda grande recopilación de extractos ó de notas.

Calera (LA), villa de España, en la prov. y al O. de Toledo; 2,900 hab.

Calés ó Calenum (Calvi), ciudad de la antigua Campania, al N. de Casilinum, muy nombrada por sus exquisitos vinos.

Caletos ó Caletes (Caleti, Caletæ), pueblo galo de la Lyonense IIª, que ocupaba el N. del depart. del Sena Inferior. Dieron su nombre al territorio de Caux; su cap. era *Julibona* (Lillebone).

Calhoun (JUAN CADWEL), nacido en 1782, en la Carolina del Sur, de una familia de origen Irlandés;

primeramente hortelano, despues estudiante de jurisprudencia, llamó la atención con un elocuente discurso al pueblo, al declararse la guerra contra los Ingleses; inmediatamente fué nombrado para la legislación de su Estado y luego figuró en el congreso de 1810. Desde entonces adquirió una grande importancia; fué el autor principal de las tarifas de 1816, favorables al Sur, y llegó á ministro de la Guerra en 1817. Administró durante siete años con gran patriotismo y economía; pero dominado por su pasión á los intereses del Sur, abandonó en 1828 la vicepresidencia, agitó la Carolina, la Virginia, la Georgia, el Alabama, que adoptaron su doctrina, por la cual cada Estado podia anular todo acto arbitrario del gobierno federal. La firmeza del presidente Jackson, previno y evitó la guerra civil; Calhoun volvió á entrar en el Senado, pero no pudo hacer triunfar sus doctrinas en favor de la anulación y de la esclavitud. Se indispuso con sus antiguos amigos y perdió su popularidad; durante la presidencia de Buren se puso al lado del gobierno; mientras la de Tyler fué ministro de la Gobernación; despues, á su vuelta al Senado, no cesó de defender la esclavitud y los intereses del Sur. Murió en 1850. Dejó su autobiografía en la *Ciencia de gobernar*, publicada en Nueva York, 1851.

Calli, preciosa ciudad de la prov. de Cauca (Nueva Granada), entre el Cauca y la cordillera de los Andes, en un magnífico valle, á 330 kil. S. O. de Bogotá y 90 kil. N. de Popayan. Es centro de un gran comercio con el puerto de Buenaventura y el Sur de la república. Exportación de oro, platino, tabaco, vainilla, quina y cacao; 20,000 hab.

Calliacua, el puerto mas comercial de San Vicente (Antillas).

Calliari, familia italiana de Verona, que ha producido muchos y célebres artistas.

Calliari (GABRIEL), escultor del siglo xvi, padre de Pablo el Veronés. V. este nombre.

Calliari (BENEDICTO), hermano y discípulo de Pablo (1538-1598).

Calliari (CÁRLOS), llamado *Carletto*, hijo de Pablo, concluyó muchos cuadros de su padre y murió á los 27 años (1570-1596).

Calliari (GABRIEL), hijo mayor de Pablo, ayudó á su hermano y á su tío, despues disfrutó tranquilamente de su brillante fortuna (1568-1631).

Calibes, pueblo del Asia ant., conocido especialmente por su habilidad en trabajar el acero y el hierro. De origen escita, segun toda probabilidad, habitaron la Armenia, el Ponto y la Paflagonia, hácia las márgenes del Halis, etc.

Calicadno (Selef ó Gheuksu, rio azul), riachuelo de la Cilicia, que pasaba por la Seleucia Tráquea. Federico I se ahogó en él, el año 1190.

Calicrates, general acayo, muerto en 149 ant. de J. C., sostuvo por todos los medios posibles la causa de Roma, fué estratego, impidió la alianza con Perseo y denunció á mas de 1,000 de sus conciudadanos, llevados cautivos á Italia, en 168. Continúo sus traiciones para con la Grecia, y murió en Rodas cuando era enviado como embajador á Roma.

Calicrates, arquitecto del siglo v, ant. de J. C.; construyó el *Partenon* de Atenas, con Ictino, por orden de Pericles.

Calicrátidas, general de Esparta, sucesor de Lisandro en el mando de la flota; de costumbres severas, hubiera querido reconciliar á los Griegos, para no mendigar los socorros de los Persas. Se apoderó de Metimna, asedió á Conon en Milene, pero fué vencido cerca de las islas Arginusas, y muerto en 406, ant. de J. C.

Calicut (en indio *Calicodu*), ciudad del Indostan inglés, cap. de una prov. inglesa, en la presidencia de Madrás, á 540 kil. S. O. de esta ciudad, á 50 kil. al S. de Mahé. Es un puerto de la costa de Malabar, que hace un gran comercio de maderas; la barra empieza á formarse aquí; 25,000 hab. — Residencia del Zamorin, cuando Vasco de Gama la abordó en 1498; por mucho tiempo fué floreciente; Hayder Alí y Tipu-Saib la destruyeron en el siglo xviii; los Ingleses la han construido de nuevo. El *calicut*, ó madapolan, debe su nombre á esta ciudad, que todavía fabrica telas de algodón.

Calidasa, célebre poeta indio, vivió 50 años ant. de J. C., en el reinado de Vicramaditia, ha dejado tres dramas, varios poemas épicos, etc.: *Sacuntalá*, drama en 7 actos, muchas veces traducido, al francés, por de Chezy, Paris, 1830; *Urvasi*, drama en 5 actos

traducido al inglés por Wilson; al latin por Lenz, Berlin, 1833; al alemán por Bollensen, 1846, San Petersburgo; *Malavica y Agnimitra*, comedia en 5 actos, traducida al latin por Tullberg, Bonn, 1840; *Raguvanza*, poema en 19 cantos, traducido al latin por Stenzler, Londres, 1832; *Nalodaya*, extraño poema en 4 cantos; *Megaduta*, *Ritusamara*, *Prasnotaramala*, etc., pequeños poemas; *Hasyanara*, comedia en 2 actos, etc. — V. *Obras maestras del teatro indio*, traducidas al francés por Langlois, Paris, 1828, 2 tom. en 8°.

Calidon, ciudad de la ant. Etolia, junto al Ereno, patria de Diomedes; se encuentra próxima á la selva donde Meleagro mató el famoso jabali enviado por Diana para asolar el país.

Calidromo (Monte), unade las partes de los montes Helénicos; separaba del Esperquio los manantiales de muchos afl. del Aqueloo.

Califa. V. *KALIFA*.

Califas ó Kalifas (es decir, *vicarios ó sucesores*), nombre de los jefes del mahometismo, despues de Mahomed, que reunían al principio el poder temporal y el espiritual. Primeramente hubo los califas electivos de la Meca:

Abú Bekr.	632-634
Omar I.	644
Othman.	656
Alí.	660

Despues los Omniadas establecieron el califato hereditario en Damasco, y formaron el inmenso imperio de los Arabes.

Moaviah I.	660-680
Yezid I.	683
Moaviah II.	684
Mervan I.	685
Abdel-Melek.	705
Walid I.	715
Solimán.	717
Omar II.	720
Yezid II.	724
Hescham.	743
Walid II.	744
Yezid III.	744
Ibrahim.	744
Mervan II.	750

Los Abásidas destronaron entonces á los Omniadas, pero no tardó mucho en ser desmembrado el califato; los califas de Bagdad no conservaron sino la dominación del Oriente; su poder temporal fué además destruido por los emires Al Omrah, 934, y despues por los sultanes seldjucidas:

Abul-Abbas.	750-754
Abu-Giafar-el-Manzur.	775
Mahammed-Mahdi.	785
Hadi.	786
Harun-al-Raschid.	809
Amin.	813
Almamun.	833
Motassem.	842
Watek-Billah.	847
Motawakkel.	861
Mostanser.	862
Mostain-Billah.	866
Motaz.	869
Mothadi-Billah.	870
Motamed-Billah.	892
Mothaded-Billah.	902
Moctafi-Billah.	908
Moctader-Billah.	932
Kaher.	934
Rhadi.	940
Motaki.	944
Mostakfi.	946
Mothi.	974
Thai.	991
Kader-Billah.	1031
Kaíem-Biamrillah.	1075
Moctadi-Biamrillah.	1094
Mostadher.	1118
Mostarhed.	1135
Rached.	1136
Moctafi.	1160
Mostandjid.	1170

Mosthadi.	1180
Nasser.	1225
Daher.	1226
Mostanser.	1243
Mostasem.	1258

Desde entónces los califas tuvieron cierta autoridad religiosa nominal en Egipto, bajo los sultanes de los Mamelucos; en 1516, Motawakel cedió sus derechos al sultan de los Turcos otomanos, Selim I.

Un Omniada, que en 750 se salvó del asesinato de su familia, fundó en España el famoso califato de Occidente ó de Córdoba, el cual fué desmembrado por los Emires en 1031:

Abderraman I.	756-787
Hescham I.	796
Al-Hakem I.	822
Abderraman II.	852
Mahomed I.	885
Almundhir.	889
Abdallah.	912
Abderraman III.	961
Al-Hakem II.	976
Hescham II, destronado.	1006
Mohammed-al-Madhi, destronado.	1009
Soliman.	1040
Mohammed, de nuevo.	1042
Hescham II, de nuevo.	1043
Hamud.	1047
Kassim.	1048
Yayah.	1027
Hescham III.	1031

Se fundó otro tercer califato en Egipto, por un supuesto ó verdadero descendiente de los Fatimitas ó Fatimitas; tuvo por capital el Cairo, y fué destruido por Saladino:

Obeidallah.	909-936
Kaiem-Abul-Cazem.	945
Al-Manzur.	953
Moez-Ledinillah.	975
Aziz.	996
Hakem-Biamrillah.	1021
Daher.	1036
Abu-Tamin-Mostanser.	1094
Abul-Cazem-Mostali.	1101
Abul-Manzur-Amer.	1130
Hafed-Ledinillah.	1149
Dafer-Biamrillah.	1155
Fayez-Ben-Nasrillah.	1160
Adhed-Lidinillah.	1171

California (Golfo de), *Mar Bermejo* ó *mar de Cortés*, golfo formado por el Grande Océano, entre la antigua California al O., las provincias mejicanas de Sonora y de Sinaloa al E. Tiene cerca de 1,200 kil. de longitud y de 160 á 230 de anchura. Encierra algunas islas, Cerralco, S. José, Cármen, San Pedro, Tiburon, S. Ignacio, etc.; al O. se encuentran las bahías de la Paz y de Muleje; al E. las emb. del Rio Culiacan, Rio del Fuerte, Rio Mayo, Rio Yaqui, y al fondo del golfo la del Rio Colorado.

California (BAJA ó ANTIGUA), territorio de Méjico, es una península situada entre el Grande Océano al O. y S.; el golfo de California ó Mar Bermejo al E.; una línea tirada de San Diego á la confluencia del Colorado y del Gila la separa al N. de la Nueva California; el cabo de San Lucas la termina al S. Su extension es de 1,150 kil. de largo; su ancho medio de 80. Es una loma escarpada, de origen volcánico, de aspecto triste, excepto en las montañas, donde hay algunos bosquecillos; la costa es muy baja y arenosa; hay algunos sitios de extremada fertilidad. El suelo encierra minas de oro, plata y mercurio; se encuentran piedras preciosas, mármoles, yeso, azufre, sal, etc. Clima muy cálido y seco; en el verano, hay violentas tempestades acompañadas de trombas de agua. Forma un territorio poblado por 23,000 hab. y dividido en tres distritos: La Paz, Loreto y San Vicente; la cap., La Paz, no tiene sino 500 hab. — Cortés reconoció la California, en 1533. Los Jesuitas se establecieron allí en 1642; despues de su expulsión, los Dominicanos, menos afortunados, no han podido civilizar á los indigenas todavía salvajes, Pericúes, Guaicures y Logmones.

California (ALTA ó NUEVA), uno de los Estados Unidos de la América del Norte, que tiene por límites: al O., el Grande Océano; al S., la Baja California mejicana; al E., el territorio de Arizona, del cual está separada por el Rio Colorado, la Sierra Nevada que á su vez la separa del territorio de este mismo nombre; al N., el Oregon, del cual está separada por el 42º lat. N. Tiene 1,250 kil. de costa, una anchura media de 300, y 490,000 kil. cuadr. de superficie. Está atravesada de N. á S. por la cadena de montañas que recorre el Grande Océano, y que se divide en dos brazos del 45º al 34º lat. N.; la parte oriental se llama *Sierra Nevada*, y muchas de sus cimas tienen de 4,500 á 5,000 met. de elevación; la parte occidental se conoce mas particularmente con el nombre de *Coast Range*, cadena de la Costa; es mucho menos alta, pero no deja sino un solo paso, hácia los 38 grados, á los únicos importantes rios de la California, el Sacramento y el San Joaquin. El suelo comprende tres regiones: la llanura de la costa ó *Contra Costa* muy rica, regada por numerosos riachuelos, donde los Padres misioneros hicieron prosperar sus 22 establecimientos; la explanada del centro, menos favorecida, pero ofreciendo inmensos recursos á la agricultura por el vigor de la vegetación; en fin, la *Sierra* ó los altos valles de la *Coast-Range* y de la *Nevada*; estas tres regiones en general son ricas y las faldas de sus montañas están cubiertas de magnificas alamedas. El clima ofrece dos estaciones, la seca y la húmeda; pero el calor no es nunca extremado, y el frío, excepto en la sierra, no es jamás riguroso. La tierra es propia para todo cultivo, cereales, legumbres, viñas, olivos, tabaco, naranjos, etc.; los pastos abundantes; se encuentra una gran variedad de animales, cuyas pieles son muy estimadas para forros y abrigos; caza, aves acuáticas, pescados, etc. Se han descubierto minas de plomo, de plata, mercurio (Nuevo Almaden), hierro, estaño, carbonos, etc.; manantiales bituminosos y minerales generalmente al S.; pero los terrenos auríferos (*placers*), descubiertos en 1848, principalmente en la Sierra Nevada y hácia los rios, han contribuido extraordinariamente á la celebridad y prosperidad de la California; en 1853 sus productos pasaron de 300 millones. La población ha acudido á este país, de todas las partes del mundo, pero en particular de los Estados Unidos; en 1847, habia apenas 40,000 Indios y de 4 á 5,000 blancos de origen mejicano; desde 1854, se evalúa el número de hab. en unos 400,000, sin contar los Indios; pero el número ha dejado de aumentarse en estos últimos años, desde que la fiebre del oro á disminuido, y desde que los aventureros han sido reemplazados por emigrantes laboriosos y pacientes, que explotan sobre todo la variedad de riquezas de esta tierra privilegiada. La California, antiguamente parte de Méjico, anexada á los Estados Unidos en 1848, ha llegado á ser uno de los Estados de la gran República desde 1850. La capital es *San José*: ciudades princ., San Francisco, Monterey, Yerbabuena, Sacramento, Stockton, Santa Cruz, los Angeles, etc. Los indigenas, divididos en muchas y reducidas tribus, los Matalanes, los Salsenes, Quirotes, Rumsenes, etc., retroceden ante los nuevos colonos. Las comunicaciones se hacen generalmente por medio de numerosos buques de vapor, por el istmo de Panamá ó por el cabo de Hornos; los emigrantes han seguido tambien las vias de tierra, á través de la inmensa *pradera* americana y las montañas Roqueñas; se ha realizado ya el gigantesco proyecto del gran ferrocarril que atraviesa toda la América del Norte. Hoy tiene 58,000 hab.

Calig, villa de España, en la prov. y al N. E. de Castellon de la Plana. Vinos, aceite; 3,500 hab.

Caligny (JUAN ANTONIO HUE DE), ingeniero francés (1657-1731), asistió á muchos bloqueos, fué muy estimado por Vauban y fortificó muchas de las plazas francesas, Calais, Dunkerque, Furnes, etc. — Su hermano, Luis Rolando Hue de Caligny (1677-1748), se distinguió igualmente é hizo buenos trabajos en Dieppe, Honfleur, el Havre y Cherburgo.

Caligula (CAYO JULIO CESAR GERMÁNICO), hijo de Germánico y de Agripina, nacido el año 13, muerto en 41, fué educado en medio de la soldadesca que le dió el sobrenombre de Caligula (de *caligæ*, borraquies), en Cáprea; adoptóle el hermano de su tio Tiberio, al cual sucedió en 37. Despues de ocho meses de un dichoso reinado, una grave enfermedad aumentó la fiera de su carácter; su razon quedó trastornada y

sus furiosas extravagancias sobrepujaron todo lo imaginable. Se hizo adorar; tuvo sacerdotes á quienes asoció su mujer y su caballo; quiso imitar el trueno para mas asemejarse á Júpiter. Sus crueldades recayeron sobre todos cuantos le rodeaban y las familias mas nobles eran las peor tratadas; deshonró á no pocas y se enriqueció con los despojos de los ciudadanos, víctimas de sus iras; y sin perdonar ni aun al mismo pueblo, exclamaba: « ¡Pluguiera á Dios que el pueblo romano no tuviese mas que una sola cabeza, para hacerla caer de un solo golpe! » Entretuvo relaciones incestuosas con sus tres hermanas, en particular con Drusilia, á quien hizo deflacar despues de su muerte; quiso hacer cónsul á su caballo *Incitatus*; deseó poder destruir las obras de Homero, de Virgilio y Tito Livio. Despues de dos ridiculas expediciones por las costas de la Galia y allende el Rin, fué asesinado por el tribuno Quereas.

Calimaco, artista de Corinto en el siglo vi ant. de J. C.; inventó, segun Vitruvio, el capitel del orden Corintio, y estropeó sus obras queriendo corregirlas demasiado.

Calimaco, polemarca, ó jefe guerrero de los Atenieses, que fué muerto peleando valerosamente en Maraton, en 490 ant. de J. C.

Calimaco, literato griego de Cirene, nacido hácia el 220, muerto hácia el 270 ant. de J. C., descendia de una familia real de su país; enseñó primeramente en Eleusis, cerca de Alejandría. Colmóle de favores Tolomeo Filadelfo, y en el Museo dió lecciones que formaron muchos hombres ilustres, como Apolonio y Eratóstenes. Compuso, segun dicen, mas de 800 obras, poemas épicos y elegiacos, tragedias, comedias, en fin, himnos y epigramas, que son los únicos que han llegado hasta nosotros. Los antiguos hicieron de él grandes elogios; Ovidio y Cátulo le imitaron; sus himnos son en particular notables por las ideas; el método ecléctico es su norma. Existen numerosas ediciones de Calimaco; las mejores son las de Ernesti, en Leiden, 1761, 2 tom. en 8º; y de Boissonade, 1824; frecuentemente ha sido imitado ó traducido, por el francés La Porte de Theil, 1779, en 8º; en versos latinos, por el doctor Petit-Radel; en versos franceses por de Wailly, 1843, en 12º.

Calimna (*Calmina* ó *Calamina*), una de las Espóradas, al S. E. de Patmos, en otro tiempo famosa por su exquisita miel.

Calingasta, villa del Estado y al O. de San Juan (Confederación de la Plata), no lejos del volcan de Limari.

Calinico, ciudad de la ant. Mesopotamia, en la orilla izquierda del Eufrates, cerca de *Niceforia*.

Calinico, arquitecto egipcio de Heliópolis, vivió en la última mitad del siglo vii; considérasele, aunque sin prueba alguna, como inventor del fuego griego.

Calino, orador y poeta griego, de Efeso, vivió en el siglo vii ant. de J. C. Nos quedan suyos varios y bellos fragmentos de elegias guerreras, insertos en los *Poeta graeci minores*, en los *Poeta lyrici graeci* de Bergk, en los *Fragmenta de Bach*; traducidos y publicados en versos franceses por Fermin Didot y por Baron, Brusélas, 1835.

Caliope (Es decir *hermosa voz*), musa de la elocuencia y de la poesía heroica, madre de los poetas Lino y Orfeo; está representada bajo la forma de una jóven de figura majestuosa, la frente ceñida de una corona de oro y teniendo en la mano una trompeta.

Calipo de Atenas, amigo de Dion, como él discípulo de Platon, le asesinó en 353 ant. de J. C., se apoderó del gobierno de Siracusa, fué vencido por Hipareno, hermano de Dionisio el jóven, y muerto en Regio, cuando andaba fugitivo, en 351.

Calipolis, ciudad de la ant. Tracia y de la Italia meridional, hoy *Galipoli*.

Calipso, hija de Atlas ó del Océano y de Tétis, habitaba la isla de Ogigia, en el mar Jónico, al extremo E. del Brucio. Aquí seria donde, segun Homero, fué detenido Ulises durante siete años, y despues su hijo Telémaco.

Calipso (*Sano*), una de las pequeñas islas Jónicas al N. O. de Córceira.

Caliroe, ciudad de la Arabia Pétreá, en el país de los Moabitas, célebre por sus aguas termales, quedó comprendida en la Palestina Saludable. — Nombre bastante comun en la Fábula, dado á una hija del rio

Aqueloo, á una hija de Escamandro, esposa de Tros, á una hija del Océano, madre de Gerion, etc. Existia tambien una fuente de este nombre al S. de la Acrópolis de Atenas.

Calistenes, filósofo griego de Olinto, pariente de Aristóteles, nacido hácia el 365 ant. de J. C., acompañó á Alejandro en su expedición, no supo mostrarse cortesano, se hizo intérprete de los Macedonios, indignados de ver á su rey adoptar el traje oriental, y fué condenado á muerte en Bactriana, 328 ant. de J. C. Habia compuesto varias *Memorias*, continuación de los Helenos, los *Persas*, etc. Sus obras se han extraviado. Se conoce, bajo el nombre de *Seudo Calistenes*, una fabulosa historia de Alejandro, que tuvo gran éxito en la Edad media, y ha sido uno de los primeros libros multiplicados por la imprenta. El texto griego fué publicado por M. C. Müller, en 1846, en la *Biblioteca griega* de Fermin Didot.

Calistinos ó **Calixtinos**, secta de los Husitas de Bohemia, que reclamaban para los seglares el uso del cáliz (*calix*) en la comunión; se les llamó *Utraquistas*, porque querian comulgar bajo las dos especies (*Sub utraque specie*). El concilio de Basilea, en 1431, les concedió estos privilegios. Se confundieron, en el siglo xvi, con los hermanos Moravos.

Calisto ó **Calixto**, acerca de quien el autor de los *Philosophumena* da amplios detalles, asunto de grandes controversias, elegido Papa en 217 ó 218, y muerto quizá de muerte violenta en 222. Parece fué el fundador ó restaurador del cementario cristiano situado en el camino de Roma á Ardea, llamado cementerio de Calisto, y despues catacumbas y cementerio de San Sebastian.

Calisto II (GUIDO DE BORGOÑA), hijo de Guillermo, conde de Borgoña, nacido en Quingey, cerca de Besanzon, arzobispo de Viena, sucedió, como Papa á Gelasio II, en 1119; terminó por el concordato de Worms, con Enrique III, 1122, la querrela de las Investiduras; tuvo el primer concilio general de Latran, en 1123, obró con mucha actividad y prudencia, y murió en 1124.

Calisto III (ALFONSO BORGIA), español, natural de Játiva, cerca de Valencia, Papa en 1455, muerto en 1458; hizo revisar el proceso de Juana de Arco.

Calisto III, antipapa. V. ALEJANDRO III.

Calisto, hija de Licaon, ninfa de Diana, tuvo un hijo de Júpiter, llamado Arcas; ambos fueron víctimas de los furiosos celos de Juno. V. ARCAS.

Calitri, ciudad de Italia, en la prov. de Avellino, cerca del Ofanto; convento de benedictinos; 6,000 hab.

Calixto (JORGE) ó **Callisen**, erudito y teólogo protestante, nacido en el Holstein (1584-1656); profesó en Helmstedt y se distinguió, segun los mismos católicos, por su moderación é imparcialidad; trató de establecer la concordia entre las diferentes sectas protestantes, y fué protegido contra el odio de los teólogos luteranos por el duque de Brunswick. Contribuyó mucho al progreso de los sanos estudios teológicos.

Calicoen (JUAN FEDERICO VAN BEEK), astrónomo y matemático holandés, nacido en Groninga (1772-1811), profesor en las universidades de Leiden y de Utrecht, publicó entre muchas instructivas memorias, un *Tratado acerca de la belleza*; otro de *los relojes de los antiguos* y un *Exámen del origen de la religion mosaica y de la religion cristiana*, notable refutación de la célebre obra de Dupuis.

Calmar, provincia de Suecia, en el Gothaland, tiene por límites, al N. y al N. O., la prov. de Linköping; al O. las de Jenköping y de Kronoberg; al S. la de Bleking; al E. el mar Báltico. Abraza 180 kil. de costas, separadas por gran número de bahías; el N. es montañoso, el S. llano; el clima saludable, la recolección de cereales suficiente, el lino abundante; los bosques de encinas, hayas y pinos son numerosos; el ganado y la pesca facilitan recursos; se explota el hierro, y un poco de cobre y plomo. La población es de 240,000 hab.

Calmar, la capital, puerto sobre el Calmare Sund, está situada en la pequeña isla de Cuarnholm, que un puente de barcas une al continente, á los 56º 40' lat. N., y 14º 3' long. E. El puerto pequeño, pero seguro, está fortificado y protegido por el cabo Stenseguro, está fortificado y protegido por el arrabal, sobrecatedral. En el ant. castillo, situado en el arrabal, sobre tierra firme, es donde, el 20 de julio 1397, se firmó el

tratado que unia los tres reinos escandinavos 6,000 hab. El *Calmare Sund*, entre la costa y la isla de Oland, es de una anchura de 7 á 30 kil.; durante el invierno está helado frecuentemente; contiene muchas isletas.

Calmers. V. CHALMERS.

Calmet (Dom AGUSTIN), sabio benedictino, de la congregacion de San Vannes, nacido cerca de Commercy, 1672, muerto en Paris en 1757, enseñó en las abadías de Moyennoutier y de Munster, se ocupó de numerosos trabajos, sin abandonar sus deberes de religioso; llegó á ser cura de San Leopoldo, en Nancy, 1718, de Senone, en Lorena, 1728, y dos veces ejerció las funciones de presidente general de su congregacion. Sus principales obras son: *Comentario literal de todos los libros del Antiguo y Nuevo Testamento*, 23 tom. en 4^o, y 6 tom. en fol., Paris, 1707-1716, muchas veces reimpresso y traducido al latin; *Diccionario histórico, crítico, cronológico, geográfico y literal de la Biblia*, Paris, 1720, 2 tom. en fol., y con suplemento, 4. Su *Historia Santa del Antiguo y Nuevo Testamento y de los Judios*, Paris, 1718, 2 tom. en 4^o; su *Historia universal sagrada y profana*, desde el principio del mundo hasta nuestros dias, Estrasburgo y Nancy, 1735-1771, 17 tom. en 4^o, son mucho menos estimadas. Pero su *Historia eclesiástica y civil de la Lorena*, 4 tom. en fol., 1728, y con adiciones, 6 tom. en fol., 1745-1757, es un libro exacto é instructivo. Además dió á luz gran número de disertaciones, tratados, etc., sobre la historia religiosa, y la historia de Lorena, entre otras: la *Biblioteca lorenaense ó Historia de hombres ilustres*, etc., Nancy, 1751, en fol.; y un *Tratado sobre las apariciones de los espíritus, y sobre los vampiros ó aparecidos de Hungria*, etc., Paris, 1751, 2 tom. en 12^o. Dejó gran número de obras inéditas, y otras muchas le han sido erróneamente atribuidas.

Calmina, ciudad del reino de Dahomey (Guinea), á 28 kil. S. E. de Abomey; residencia del Rey; 45,000 hab.

Calmuco. V. KALMUKOS.

Calne, villa del condado de Wilts (Inglaterra), á 48 kil. N. O. de Salisbury; manufactura de paños; 5,000 hab. A 2 kil. está la espléndida residencia de Bowood, perteneciente al marqués de Landsdowne.

Calo (San Juan de), villa de la prov. de la Coruña (España); 2,300 hab.

Calomarde (DON FRANCISCO TADEO), hombre de Estado español, nacido en Ville de Aragon (1775-1842), fué secretario del favorito de Fernando VII, Lardizabal; entró en el consejo de Castilla y llegó á ocupar el ministerio de Gracia y Justicia el año 1824. Absolutista decidido, se encontró en oposicion con el conde de Oñate, y secundado por su colega Don Antonio Ugarte, contribuyó á su desgracia. Con el apoyo de la camarilla y de los apóstólicos, Calomarde conservó su crédito en el ministerio de Zea. No realizó, sin embargo, todas las esperanzas de los católicos, y varios decretos, debidos á sus influencias, lograron contener sus pasiones; alcanzaron su destitucion el 10 de set. de 1827. El rey le devolvió inmediatamente su destino de ministro. Contribuyó á reprimir la insurreccion carlista de Cataluña, pero á su regreso á la corte el populacho, excitado por los frailes, le recibió á silbidos. Introdujo varias reformas en la administracion de justicia, y en su tiempo (1829) se terminó un nuevo código de comercio. A pesar de esto el enjuiciamiento criminal siguió inspirando terror. Calomarde contribuyó al decreto por el cual quedaba abolida la ley sálica en España y despues figuró como afecto á la causa de Don Carlos. A la muerte de Fernando VII se retiró á Francia y murió en la ciudad de Tolosa.

Calonne (CÁRLOS ALEJANDRO DE), hombre de Estado francés, nacido en Douai, 1734, hijo de un presidente del parlamento de esta ciudad, entró siendo joven en la magistratura, figuró de un triste modo en el asunto de La Chalotais, y mas adelante protegido por el conde de Artois y M. de Vergennes, fué nombrado por Luis XVI contador general de hacienda, 1783. No estudió sino la manera de agradar á la corte, prodigando el dinero con una facilidad desastrosa; durante tres años empleó con audacia los peores medios para procurarse recursos; despues, cuando el crédito estuvo agotado, convocó á los notables (2 de febrero de 1787), hizo la revelacion de un gran déficit, y propuso medios heroicos para restablecer la hacienda. Los notables no quisieron escucharle; la corte le abandonó, y el rey le desterró á Lorena. En Inglaterra,

sostuvo con Necker y los parlamentos una gran polémica, pero sin fondo alguno; en seguida figuró como agente del partido de Coblenz, al cual sacrificó toda su fortuna; por último, solicitó se le permitiese volver á Francia y murió un mes despues, 30 de octubre de 1802. Escribió muchas Memorias sobre hacienda y diversas cuestiones políticas; se encuentra en ellas elegancia de estilo, pero tambien la ligereza de un talento superficial y sin conviccion.

Calore (*Calor*), rio de Italia, afl. izquierdo del Volturno, baja del monte San Donato, riega á Bañuoli y Benevento, y concluye cerca de Cajazzo; su curso es de 85 kil. Recibe por la derecha al Tánaro, y por la izquierda al Sabbato. Los Cartagineses fueron derrotados en sus márgenes por Tib. Graco, 215 ant. de J. C.

Calores (Bahía de los), parte del golfo de San Lorenzo, entre el Canadá y el Nuevo Brunswick. En julio de 1760 fué destruida en ella toda una escuadra francesa.

Caloyer ó Caloger (buen viejo), nombre dado á los frailes griegos, que observaban la regla de San Basilio; vivían solitarios en ermitas, ó reunidos en los conventos del monte Athos, Patmos, Morea, etc. Vestidos de una sotana negra ú oscura, con una cintura y un bonete del mismo color, generalmente ignorantes, pero se entregaban á duras penitencias, y cultivaban la tierra. Los de Athos y Pathmos eran los únicos que se ocupaban de estudios y dieron obispos y patriarcas á la iglesia griega.

Calpe, montaña situada en el estrecho de Gades, al S. de España; era considerada como una de las columnas de Hércules, en frente de Abila; hoy es la de Gibraltar ó punta de Europa. V. CARTEYA.

Calprenede (La). V. LA CALPRENEDE.

Calpurnia, familia plebeya de Roma, dividida en muchas ramas, de las cuales la principal era la de los Pisones.

Calpurnia, mujer de César despues del 59 ant. de J. C., se mezcló muy poco en los acontecimientos, y trató en vano de evitar se presentara aquel en el Senado, cuando le asesinaron en 44.

Calpurnio Flamma, tribuno militar, célebre por su heroismo; con 300 soldados se sacrificó á fin de salvar el ejército del cónsul Atilio Calatino, rodeado en un desfiladero por los Cartagineses, hácia 258 ant. de J. C.

Calpurnio Bestia, cónsul en 110 ant. de J. C., se dejó corromper por el oro de Yuguria, y fué condenado al ostracismo.

Calpurnio (TIRO JULIO), poeta bucólico latino, nacido en Sicilia, parece que debió escribir en la última época del siglo III. Se han hecho mil hipótesis acerca de su vida y sus obras; se le pueden atribuir 10 *élogos*, como las de Virgilio, á quien imitó. Tienen cierta elegancia de estilo, y pueden encontrarse en ellas algunos detalles instructivos para la historia del tiempo de Diocleciano. Han sido traducidas con las poesías de Nemesiano, por Mayraut, Brusélas, 1744, y por Cabaret-Dupaty en la *Biblioteca* de Panckoucke.

Calpurnio Flaco, retórico latino, vivió quizá en el siglo XI. Se conserva una recopilacion de 51 *declamaciones*, simples controversias ó discursos judiciales suyos; el asunto es casi siempre pueril, las ideas raras y extravagantes; el estilo degenera del mismo modo que el pensamiento. Pedro Pithou publicó en 1580: *Calp. Flacci excerptæ decem rhetorum minorum declamaciones*.

Caltabellota, Caltafimi, etc. V. CALATABELLOTA, CALATAFIMI, etc.

Calvados, cadena de rocas, en las costas de la Mancha, de 24 kil. de longitud, entre las embocaduras del Orne y del Viré, así nombradas por haberse estrellado en ellas un navío español en 1588 (el *Salvador* ó *Calvador*, Calvados).

Calvados (Depart. de). Tiene por límites: al N. la Mancha; al E. el depart. del Eure; al S. el del Orne; al O. el depart. de la Mancha. Las colinas de Normandia y de Cotentin recorren el S. y el O.; el país se compone de grandes llanuras, separadas por valles poco profundos, regados por el Touque, el Dives, el Vie, el Orne, el Seulle, el Aure y el Viré; existen varias lagunas en las inmediaciones del mar. Se explotan minas de carbon, granito, piedra de construccion, cal y arcilla; tiene muchos manantiales minerales (Brucourt, Roques, Caen, etc.). La riqueza del terreno consiste sobre todo en cereales, frutas para la fabricacion de sidra, granos oleaginosos, lino, cáñamo; las excelentes

praderas del Bessin, del valle de Auge, etc., alimentan gran número de carneros, puercos, y principalmente bueyes, vacas, caballos para las faenas del campo y de lujo; tiene tambien bosques bastante extensos. Las industrias mas florecientes son las de encajes, blondas, lienzo, artículos de punto y paños; el comercio, favorecido por buenas vias de comunicacion, es muy activo. — Superf. 552,072 hect.; pobl. 454,012 hab. — La capital, Caen; comprende 6 distritos: Caen, Bayeux, Falaise, Lisieux, Pont-l'Évêque, Vire. Forma la diócesis del obispado de Bayeux, es de la jurisdiccion de la Audiencia y de la Academia de Caen, y parte de la 3^a region militar (Rouen) y de la 1^a prefectura marítima (Cherburgo). Fué formado de las ant. comarcas de Bessin, Bocage, del valle de Auge, de Lieuvín, etc., pertenecientes á la prov. de Normandia.

Calvario, en hebreo *Gólgota*, pequeña montaña al N. de Jerusalem, sitio consagrado por los Judios á la ejecución de los reos de muerte; en ella se verificó la crucifixion de Jesucristo. Adriano la comprendió en la demarcacion de la ciudad y en ella está la iglesia del Santo Sepulcro, en medio de varias capillas destinadas á las diferentes sectas cristianas.

Calvario (Congregacion de N. Sra. del), ó *Hijas del Calvario*, religiosas benedictinas, establecidas en Poitiers por Antonieta de Orleans, de la casa de Longueville. María de Médicis las trasladó á Paris en 1620, alojándolas cerca del Luxembourg, calle de Vaugirard; fundóse otra casa (1633) en el barrio de Montmartre. Recordando los dolores de la Virgen, habia continuamente varias religiosas al pié de la cruz.

Calvario (Sacerdotes del), congregacion fundada en 1634, en el monte Valeriano, cerca de Suresnes; hacíase una gran peregrinacion á este sitio el dia de viernes santo, prohibida en 1697. La congregacion, suprimida en 1791 y despues restablecida, desapareció por fin en tiempo de Napoleon I; durante la Restauracion, los jesuitas formaron uno de sus colegios y establecieron un cementario, que fué aislado en 1830.

Calvert (DIONISIO), pintor flamenco, nacido en Amberes, 1555, muerto en Bolonia, 1619, es considerado como el restaurador de la escuela bolonesa; fué maestro del Guido, del Albano y del Dominiquino. La gracia y el gusto distinguió especialmente su talento vivo y fácil; sus mejores obras son un *San Miguel* y un *Purgatorio*, en Bolonia. Agustín Carracci y Sadeler, reprodujeron en grabados sus mejores cuadros.

Calvert. V. BALTIMORE.

Calvi, cab. de partido (Córcega), situada en una roca, al fondo de un golfo, á los 42° 34' 7" lat. N., y 6° 25' 30" long. E., á 90 kil. N. de Ajaccio. Está bien defendida, pero á pesar de su hermoso puerto, su comercio se ha arruinado desde el bloqueo que sufrió en 1794 contra los Ingleses; 1,884 hab.

Calvi (*Cales*), ciudad de Italia, á 25 kil. N. O. de Caserta, en una posicion insalubre, en otro tiempo célebre por sus vinos; los Franceses derrotaron aquí á los Napolitanos, el 7 de diciembre 1798. Ruinas dignas de visitarse en los alrededores. Obispado de Calvi y Teano; 3,000 hab.

Calvi (LÁZARO), pintor genovés del siglo XVI, dejó obras notables en Nápoles, Monaco, pero especialmente en Génova, en los palacios de Spinola y Pallavicini.

Calvi (MAXIMILIANO), poeta español del siglo XVI, de origen italiano; dejó: *Tratado de la hermosa rosa y del amor*, Milan, 1576, en fol.

Calvinistas, nombre de los discípulos de Calvino. El calvinismo se propagó de Ginebra á una parte de la Suiza, á Francia, á la Alemania occidental, á los Países Bajos, á Escocia, á Inglaterra y á los Estados Unidos. En Francia, los calvinistas ó *hugonotes* hicieron numerosos prosélitos, á pesar de los edictos severos de Francisco I y Enrique II; desde la conjuracion de Amboise, 1560, los calvinistas, unidos á los nobles descontentos y dirigidos por los Borbones, sostuvieron contra los reyes y los católicos ocho guerras civiles, terminadas por los tratados de Amboise, 1563; Longjumeau, 1568; San German, 1570; la Rochela, 1574; Loches ó Beaulieu, 1576; Bergerac, 1577; Fleix, 1580; en fin de Nantes, 1598. El edicto de Nantes, dado por Enrique IV, les aseguró la libertad de conciencia y de culto; mas formaban todavia un Estado dentro del Estado, y fueron neces-

rias la toma de la Rochelle por Richelieu, 1628, y la paz de Alais, 1629, para desarmar á los calvinistas. Pero Luis XIV revocó el Edicto de Nantes, en 1685; los protestantes perdieron con sus libertades hasta su mismo estado civil; muchos emigraron; las persecuciones suscitaron la guerra de los Cévennes ó de los Camisardos. Luis XVI les dió sus derechos civiles en 1788; desde la Revolucion, todos los cultos son iguales ante la ley. Los artículos orgánicos han regularizado la constitucion de la Iglesia calvinista, en sus relaciones con el Estado. Existen cerca de 500,000 calvinistas solamente en Francia; el calvinismo tiene un consejo central en Paris y una facultad de teología en Montauban; además una iglesia consistorial por cada grupo de 6,000 almas, y un sínodo por cada cinco iglesias. Los calvinistas tienen el nombre de presbiterianos en Escocia; en Inglaterra el calvinismo ha formado la *Iglesia anglicana ó Alta Iglesia*; en Prusia, el calvinismo y luteranismo, casi reunidos, han constituido el *culto Evangélico*. El P. Maimbourg escribió la *Historia del Calvinismo*.

Calvino (JUAN), nacido en Noyon el 10 de julio 1509, muerto en Ginebra el 27 mayo 1564, hijo de Gerardo Cauvin (*Calvino*), notario apóstólico, provisto de un beneficio ó prebenda eclesiástica á la edad de 12 años, del curato de Marteville y de Pont-l'Évêque, mientras acababa sus estudios en el colegio de Montaigu, Paris, renunció al estado eclesiástico por la jurisprudencia. Estudió leyes en Orleans y en Bourges, y recibió de Melchior Wolmar las ideas luteranas, que empezaban á penetrar en Francia. De una inteligencia vigorosa y severa, ya era todo una autoridad, cuando publicó en Paris un *Comentario del Tratado de la clemencia de Séneca*, en 1532; comprometió á Miguel Cop, su amigo, tuvo que huir lejos de Paris, y á pesar de la proteccion de Margarita de Valois, abandonó la Francia, 1534. En Basilea, contestando á las acusaciones de Francisco I, escribió en 1535 su *Institucion cristiana*, con un célebre prefacio dirigido al rey, tratando de probar que las reformas no eran *heresias políticas* y que nada tenían de *innovadoras*, puesto que sus doctrinas eran las del Evangelio y las de los Apóstoles. Esta obra, sucesivamente aumentada por Calvino, traducida por él al francés, comprendiendo 4 libros y 80 capítulos, debía erigirse en uno de los jefes de la Reforma. Despues de un corto viaje al lado de la duquesa de Ferrara, y una estancia en Francia, Calvino, al pasar por Ginebra, en mayo de 1536, fué retenido por Farel y Viret, que acababan de establecer el protestantismo. Nombrado ministro y profesor de teología, quiso imponer sus ideas y reformar las costumbres; pero desterráronle con sus amigos, en mayo de 1538. Fué bien recibido en Estrasburgo por Buczer y Capiton, y vuelto á llamar á Ginebra en 1541, entró allí como maestro. Merced al consistorio por él establecido, reinó verdaderamente hasta su muerte, pero estuvo obligado á luchar sin descanso contra sus adversarios y enemigos. Los combatió con la palabra y la autoridad; Castalion, Bolsec, fueron desterrados; Miguel Servet quemado vivo; Amied Perrin, Berthelier, jefes de la oposicion política, fueron igualmente castigados. Ginebra llegó á ser el centro del movimiento protestante; de allí partían los numerosos escritos y los fanáticos discípulos del maestro, enviados á esparcir sus doctrinas y sostener sus opiniones en casi toda Europa. A pesar de la debilidad de su cuerpo y de crueles enfermedades, de una infatigable actividad, siempre predicando, discutiendo, aconsejando, escribiendo, enseñando, administrando, Calvino demostró un genio igual á su tiránica ambicion. Fué el jefe de la secta que tomó el nombre de *Calvinistas*; mas radical que Lutero, abolió toda gerarquía, todo intermedio entre Dios y el hombre, hasta las buenas obras; la justificacion del hombre está toda en Jesucristo; rechazó la misa, la presencia real, la invocacion de los santos, etc.; afirmó la predestinacion absoluta, prohibió todo culto externo por decirlo así; su doctrina es sombría, cruel é inexorable. — Como escritor francés, su lenguaje es firme, severo y vigoroso, esto ha contribuido en extremo á darle muchas de sus cualidades esenciales. Sus *Obras* fueron publicadas en Ginebra, 12 tom. en fol., y reimpresas de 1617 á 1667 en Amsterdam; existen mas de 2,000 de sus sermones manuscritos; sus epistolas, de las cuales han sido hechas muchas recopilaciones, forman 30 tom. en fol. Teodoro de Beze y Jerónimo Bolsec, en el siglo XVI, Audin en el XIX, han escrito su *Vida*.